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董配永的日常生活更是
将“绿色环保”四个字落到了
实处。董配永在吃完水果后，
会使用能够重复利用的毛巾
而非一次性纸巾来擦手，他还会将吃完的果皮专门
收集起来。“收集起来的果皮可以用来做有机肥。
做好垃圾分类，因为垃圾是放错地方的财富嘛。”

董配永的生活不仅绿色环保，还十分朴素。他
曾戏称自己“上街从没遭过偷，更没遭过抢”，他的

“吝啬”远远超乎人们的想象：从不购置任何奢侈
品，衣服鞋子都是普通到不能再普通的式样；一双
棉布拖鞋穿了十多年，脚跟处已经磨烂他也舍不得
丢掉，只是让助理拿块布帮他补好后接着穿；办公
室里的一套沙发一用就是的一套沙发一用就是2020多年……多年……

董配永的这种朴素乃至于的这种朴素乃至于““吝啬吝啬””生活方生活方
式式，，让人很难将他和让人很难将他和““富商富商””联系起来联系起来。。其实其实，，
董配永所坚持的节俭生活方式董配永所坚持的节俭生活方式，，不过是他所倡导不过是他所倡导
的绿色环保理念的另一种延伸的绿色环保理念的另一种延伸。“。“东西坏了就修补东西坏了就修补

一下继一下继续用，这样不就可以少
制造一些垃圾吗？”董配永
说。不仅对自己“苛刻”，他
对家人的要求也十分严格。他

不允许妻子女儿购买贵重的首饰，不允许儿子和
同学攀比，要求家里的生活废水做到二次利用，
尽量减少一次性用品的使用等。现在，勤俭节约
已经成为董家的家风。

董配永很满意自己现在的生活状态，也丝毫
不在乎外界的声音。“外界对我的评价有褒有贬，
但我从不关注那些。我没有做坏事，对得起自己
的良心。”董配永认为，每个人都有生存的权利，
一个人如果挥霍多了就等于剥夺了别人应该享受
的。“钱确实是个人的，但是生存的权利是公平
的。。节俭是一种美德节俭是一种美德。”。”董配永说董配永说。。

董配永希望越来越多的人能够意识到环境对董配永希望越来越多的人能够意识到环境对
人类的重要性人类的重要性。“。“人类只有一个地球人类只有一个地球，，每个人都要每个人都要
认识到这一点认识到这一点。”。”董配永说董配永说。。

董配永：

不遗余力追求“绿色”
严 瑜 薛可炎

这是一位有些另类的华商：作为企业
负责人，他的办公室很简陋，没有电脑、
电视，只有一方书桌和一部电话；他只吃
自己农场生产的粮食和蔬菜，即便粗茶淡
饭，也觉得有滋有味；他有一辆自己的轿
车，却很少乘坐，除非出席正式场合的活
动，理由是汽车尾气会带来空气污染。这
位看似另类实则心系环境的华商，就是中
国侨商投资企业协会副会长、华夏董氏兄
弟商贸集团董事长董配永。

20世纪90年代，董配永携全家在澳大利亚生
活期间，一次“烤鸡事件”改变了他的生活轨迹。

董配永回忆，那一次，他在超市购买了一只烤
鸡。“至今我还能记得当时的情景，烤鸡包装得很精
美，被整齐地摆放在超市的货架上，看起来特别诱
人。”第二天，当董配永使用微波炉加热这只烤鸡
时，却闻见了一股刺鼻的尿素味，再三确认后他才
发现，这股奇怪的味道竟来自于那只烤鸡。

这件事让董配永十分震惊和不安，也令他开
始意识到食品安全问题的重要性。

从那以后，董配永便开始对食品安全领域投
入关注。他在澳大利亚和新西兰购买了 60多万亩
土地，开始办起有机农场。农场建好后，董配永
不再允许儿女吃从外面购买的食物，要求他们必
须吃农场种植的有机粮食、蔬果和以自然方法养
殖的家禽。

然而，当时年纪还小的儿女并不能理解父亲
的一片苦心，常常会背着他偷偷购买零食。董配
永至今还记得女儿上大学时的一件事：“有一次，
我去女儿的住处看她，拉开冰箱门，里面是各种
各样的垃圾食品，有汉堡、披萨、可乐等，看到
这些，真是气不打一处来。一怒之下，我将所有
的东西全甩进了垃圾桶。”

2003 年，董配永回国，将事业重心放在了有
机农业方面。他在海南、黑龙江、河北、北京、
内蒙古等8个省区分别开设了有机农场。董配永介
绍，他的有机农场坚持“不见一滴农药，不上一
粒化肥”的纯天然理念，用原始的方式耕作，施
传统的农家肥料，以确保所有农产品都是对人体
有益的绿色健康食品。

董配永说：“现在心血管病、高血压、糖尿
病、癌症特别多，很大一部分原因是因为人们吃
的是有毒有害的食物。别看现在很多人看起来高
大壮实，但其实他们的身体素质并不像几十年前
同样年龄的人那样好。”

目前目前，，有机农场生产的产品主要提供给董配有机农场生产的产品主要提供给董配
永的亲属永的亲属、、朋友还有员工朋友还有员工。。接下来接下来，，他还打算扩他还打算扩
大农场规模大农场规模，，将绿色农产品全面推向社会将绿色农产品全面推向社会，，同时同时
推出纯天然的日用品推出纯天然的日用品，，延长产业链延长产业链。。

除了关心食品安全，董
配 永 还 对 环 境 保 护 格 外 关
注。创业初期，董配永的工
作重心主要在矿山和煤炭开
采领域。2003 年煤炭行业正发展得红红火火，董
配永却做出了一个令人吃惊的决定：停止扩大煤
炭开采规模，并对矿山进行节能减排升级改造。
不出所料，这一决定在董事会上遭到了众人的一
致反对。有人质问他：“把钱投入在环保上有什么
用？又挣不了钱”；有人驳斥他：“保护了环境就
得不到效益”。质疑声层出不穷。

巨大的阻力并没有拦住董配永改造矿山的步
伐，他耐心地向每一个反对者讲解节能减排对企业
未来发展的好处，最终说服他们接受了自己的决
定。经过日积月累的努力，董配永终于完成了自己
的梦想，不仅节约了水资源，实现了矿井水的循环
利用，同时还提高了生产效率，可谓一举两得。

集团办公楼内也处处彰显着董配永的环保理
念。在走廊的墙壁上，随处可见诸如“地球能满
足人类的需要，但满足不了人类的贪婪”、“人类
善待自然，就是善待自己”之类的标语。平日
里，董配永更是竭尽所能、身体力行地感染身边
每一位员工。出门在外，董配永常常会随手捡拾

路边的塑料袋、塑料瓶，往往
还没有抵达目的地，手里就已
经满是各种废弃塑料制品了。

2008 年，凭借在食品安
全和环境保护方面的贡献，董配永当选黑龙江省
绥化市绥棱县人大副主任。在此期间，董配永更
是下大力气帮村民解决环境问题。他在环保设备
方面投资 3000 万元，让环保清扫车出现在县里的
每一个村庄。除此之外，他还向群众有偿回收塑
料、尼龙、废纸等废旧材料，来解决日益严重的

“白色污染”问题。在他的努力下，塑料袋、农药
瓶慢慢地从街道和河流中消失，青山绿水美景重
现，当地的生态环境有了非常显著的改善。

如今，作为一名全国人大代表，董配永更是
不遗余力推广节约资源、保护环境的理念。自
2013年当选人大代表后，董配永连续4年的两会提
案都与环境保护和垃圾治理等内容相关。在今年
的全国两会上，董配永在黑龙江代表团全体会议
上发表了题为 《充分发挥人大职能加速推进垃圾
资源化利用》 的主题发言。他建议，限制一次性
用品的生产，从源头上控制垃圾。同时，把垃圾
分类与回收利用的理念推广开来，让绿色环保从
个人习惯变为社会风尚。

绿色农场：
杜绝用化肥农药

绿色企业：
坚定决心除污染

绿色生活：
环保从点滴做起

“很多海外华人都在关注中国东北地区进一步的
发展和振兴战略，把它作为一个回国圆梦的桥。”
日前，马来西亚侨商后裔蔡崇荣开门见山地表达了
来中国东北地区投资文化产业的初衷。

今年5月，哈尔滨波塞冬海洋王国项目一期沙滩
水世界将正式投入运营，中国北疆的内陆将首次迎
来国际级海洋主题公园。负责该项目运营的建荣集
团董事长蔡崇荣说：“中国东北作为老工业基地，目
前面临重大转型，在这一过程中，极其需要文化旅
游产业的加入。”

海外华人对于海洋有着一种特殊情感——海的
对面是祖 （籍） 国。祖 （籍） 国的强盛也关乎着海
外华人的尊严。作为海外华侨的后代，蔡崇荣感受
更为深刻。随着中国国力的增强，文化产业的消费
也在增长，海外的华人群体在由衷自豪的同时，也
发现了商机。

“冰雪文化带动了中国东北地区的文旅行业，并
且发展态势良好，只是中国东北的内陆地区稀缺海
洋文化，以海洋文化丰富中国东北内陆旅游产业已
经获得了成功。”蔡崇荣说，“2006年，我们在辽宁
沈阳建成皇家海洋乐园，累计接待游客量超千万人
次。”

谈及为何选择到黑龙江投资时，蔡崇荣表示，
中国北疆大省黑龙江，地处东北亚内陆地区，素来
以冰雪景观闻名于世，目前已经成为中国乃至亚洲
最为火爆的冬季旅游胜地。近年来“振兴东北”成
为中国政府的工作重点之一，以第三产业为主带动
其他产业发力成为主要发展思路。在这样的大背景
下，作为第三产业“支柱”的旅游文化产业必然会
有更为广阔的发展空间。

“相对于火爆的冬季，黑龙江的夏季显得‘冷
清’，但这并不等于黑龙江没有值得开发的夏季旅游
资源。”蔡崇荣说，“哈尔滨夏季的平均气温在 25℃
左右，是难得的避暑胜地。同时，海洋元素对于以
大陆文明为主的东亚地区，非常有吸引力。将这两
点结合，就有了哈尔滨波塞冬海洋王国这个项目。”

近年来，中国政府也在不断开发东北地区的夏
季旅游资源，并试图将黑龙江的夏季旅游打造成另
一张驰名中外的“名片”。行政区域内丰富的水系给
黑龙江的夏季旅游提供了“以水为乐”的发展思
路，众多水上项目
在近年来纷纷投入
运营，中国东北地
区文旅产业正在形
成“冬季冰雪，夏
季戏水”的格局。

“祖 （籍） 国
一直是我们的情感
寄托，海外华人对
祖 （籍） 国的感情
是一种超越国界的
民族认同。”蔡崇
荣说，“所以即便
我们旅居海外，也
时 刻 关 注 着 祖

（籍） 国的变化，
并 希 望 能 为 祖

（籍） 国的发展贡
献 自 己 的 一 份 力
量。”

随着中国“一
带一路”建设的不
断推进，作为重要
节点的黑龙江也凭
借丰富的资源加速
发 展 文 旅 产 业 。

“我们希望将哈尔滨打造成世界顶级的夏季旅游胜地，为东北地区奉献一张除
冰雪胜地以外的国际级城市名片，补充东北地区旅游产业链。”蔡崇荣说，

“通过文化旅游产业带动中国东北地区的经济振兴，为祖 （籍） 国经济发展贡
献力量，这就是我们海外华人群体的‘中国梦’。”

（来源：中新网）
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华商看中国发展
我想告诉西方人，中国正在发展，正在壮大。西方人也需要知

道，中国到底在发生着什么。事实上，现在的中国与他们的想法有太
多的不同。有时候，西方了解的中国还是5年前的中国，甚至是20年
前的中国。

——美国福茂集团副董事长赵安吉

在回国投资这一点上，我们海外华商将会坚定不移地走下去，与
众多的中国企业家一起成为中国经济转型升级的主力军，培育打造世
界一流的产品品牌，改变中国制造的局面，实现中国创造的梦想。

——世界华商促进会会长、世界华商基金会主席李农合

改革开放以来中国的崛起有目共睹，经济腾飞的速度也备受世界
瞩目。13多亿人口，意味着巨大的市场潜力。近年来中国经济结构
的不断完善和调整，带来了大量机遇。作为一名中国人，我怎能不用
心在这个大平台上发挥呢？

——香港经纬集团有限公司执行董事陈亨达

发展事业要始终坚持“四项基本原则”。这四个原则是：第一，
不做违法的事情。第二，要公道，别人来投资我们的企业，我们就
尽力给予回报。第三，对待职工要像对待自己的孩子，让他们接受
更多的教育。第四，对待客户要公平。

——泰国协联集团董事长陈如竹

困难和挑战是上天送的礼物，是让人更强大、更完善的阶梯。
每一次难关，其实都暴露了企业发展中存在的不足，想继续做大，
一定要解决这个问题。只要过了这一关，事业也就上升了一个层次。

——新加坡长城集团主席郭观华

做企业的人一定要有企业的精神，我们要不断地问自己，你的
满足感到了哪一个地步？我一直在改变我的企业的模式、企业的平
台，因为我一直都在想，这个企业的模式、平台可不可以有更好的
水准，所以我一直都在挑战。

——马来西亚陈大金属桶公司董事长陈正财

华商谈经商之道

商论语丝

第三届“侨交会”启动招商
据悉，2017第三届华侨华人产业交易会 （简称“侨交会”） 将于今年8

月 13日至 15日在深圳会展中心举行，目前已启动招商。“侨交会”由侨商
智库发起，200多家海内外社团、商协会共同主协办，侨交会投资管理有限
公司承办，已在深圳成功举办两届。

第三届“侨交会”将立足长三角、珠三角两大经济发达区域，并向
“一带一路”沿线国家延伸，旨在为广大华商企业提供更加专业的交流合作
对接服务，构建全新的国际经济贸易会展生态平台。展会将引入30多个国
家和地区的华商企业参展，以侨商带动联盟，以联盟碰撞商机，以此促进
全球范围内企业行业的深度协同，促进企业品牌融通世界。

（来源：《深圳侨报》）

海南向全球华商伸出“橄榄枝”
在日前举办的博鳌亚洲论坛2017年年会中，105个海南省重点项目向参

会的全球华商伸出“橄榄枝”。
在年会现场，工作人员向参会的华商代表发放了 《2017年海南省重点

招商手册》和《2017年海南省投资指南》，着力促成“点对点”招商。在招
商项目中，有不少海口的重点项目和改善民生、发展重点产业等密切相关。

据了解，今年海南继续在紧扣年会主题议题、立足海南优势与特色的
基础上，加大利用论坛平台和资源的力度，推出13项海南主题活动，其中
之一就是“华商领袖与华人智库圆桌”。

同时，重点围绕海南省十二大产业的发展需要，海南省还将协调组织
省内十二个重点产业牵头部门以灵活多样的形式开展与论坛年会代表的靶
向对接。

（来源：《海口日报》）

北京经贸合作平台赴巴西推介
日前，北京市人民政府海外经贸合作平台建设会在巴西圣保罗举行。

北京市政府访问团成员、中国驻圣保罗总领馆官员以及圣保罗华商侨商、
中资企业代表等近100人参会。

北京市政府副秘书长徐志军在会上介绍了北京市政府建设海外经贸合
作平台的情况。他说，为推进落实“一带一路”国家战略，深化北京市服
务业扩大开放综合试点，创新体制机制，全面参与国际高端价值链重构，
构建首都开放型经济新格局，北京市政府正在面向全球建设海外经贸合作
平台，打造国际经贸合作新模式。 （来源：中新网）
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